

第二十六回国会
衆議院

大蔵委員会専売事業に関する小委員会議録第六号

(七九四)

昭和三十二年九月六日(金曜日)
午前十時四十四分開議

出席委員

小委員長 内藤 友明君
有馬 鞍武君 石村 英雄君
井手 以誠君 神田 大作君
小委員外の出席者 議員 川野 芳滿君
上林山榮吉君
志賀健次郎君
議員 中馬 辰猪君
議員 中山 榮一君
議員 森山 鈴司君
議員 麻生 義夫君
議員 松隈 秀雄君
日本専売公社總裁 日本専売公社社長 石田 吉男君
事(販売部長) 日本専賣公社理事 事(生産部長) 日本専賣公社生産課長 西山 祥二君
専門員 横木 光雄君
専門員 植木 文也君

おりますので、この点をきまりをつけたいと思うのです。

この「同一の区域を地区とする組合は、一個とする。」というようなことは非民主的なことではないかという質問に対しまして、森山議員から、それは、望ましいことであるから一個でよいといいうような御答弁でございますけれども、これでは、何ともわれわれは納得できないことでございますので、この点をあらかじめ一度、提案者としてこれが妥当であるかどうか、どうしても妥当であるとするならば、その理由をいま少し詳しく御説明願いたいと思います。

を無視したような行為をしない限りににおいては、ほかに組合なんかできっこないのです。だからこういう規定は、上から一つだというようなきめ方をして、自然に耕作者の意思によつて一つにでき得るものなのです。こういう条文は、上からきめるべきものじゃない。ほかの組合でも、こういうふうに地区には一つしか組合は作れない、ほかの組合は作れないというような規定はおそらくないと思う。もしそうい規定はだとかいう先入感が入って、民主的な運営ができないと思う。そういう意味合いにおきまして、私はこの民主主義の原則からして、こういう規定はちょっと間違つておるのじやなかろうか、こういうふうに思うのですが、どうですか。

○森山欽司君 先ほど来申し上げまし

たように、組合員の立場から組合の組織基盤を強化する、組合員の負担を低減するという意味において、公社の生産指導を受けなければなりませんが、その生産指導の徹底等の見地から、一つの組合にすることが望ましい。望ましいということであるならば、望ましからざる事態が起るこれが考へられるならば、むしろ私どもといつてもこれを法に規定をしてはつきりしておいた方がベターである。ただし、もちろんこれはお役所あたりが一方的にこゝで、専売権の行使といふ形で現

をしておいたらよからうというお考えは、一つのお考えかもしれません、私どもも考へいたしましては、これは明文化した方がよりよろしいという考え方でございます。

○神田(大)小委員

議会でもつて議論してきめるのは、もちろん議会で議論してきめるのをしてきめるのだから、これは民主的に耕作組合を作つてもいい、作らな

くともいいというような規定でございまして、耕作者が入るとか入らないとか、それじゃ作らうということを主的に集まつてきめることです。自主的に耕作組合を作つてもいい、作らな

い筋金として、こういうことをやつて、あとでどうも笑われても私は困る

あります。その点について答弁が何

かありますれば一つ……なければけつこうでございます。

○森山欽司君 提案者の一員といたしましては、三条の二項は、民主主義のルールにはずれておるとは思ひません。民主主義といふものは、野放しにあれば二つになるかもしれない。これだから、その地区でもつて一つがいい

一つの方がやはり耕作者にいい条件がつだし、二つを作るというようなことで、そこにルールをおくことこそ、正

なことです。しかし法案として出てしまふの。そういう点は、十分わかつておるのだろうと私は思うのですけれども、あくまでもあなたが固執するといつて指摘しておくわけです。その点は、一つせひ御了承願いたいと思っております。日本の民主主義の一つの大

きましては、われわれは絶対反対いた

します。あなたが言つたように、一つ

の問題で、團体協約の問題について少

し言ひ漏らしておることがありますの

で、ちよつとお尋ねいたします。私

おきます。

○神田(大)小委員

そうしますと、た

とえばいつか井手委員から問題にされ

ました、高砂商事株式会社が尿素化成

を契約した、この尿素化成がほかの品

物よりもたまたま高い価格であつて

も、一つの契約として成り立つた以上

は、これは組合員に売るというような

ことがあり得ると私は思うのです。特

定の商社と特定の契約をするために、

わざわざ團体協約を用いる必要がある

かどうか、あるいはこういう特定の商

社と特定の契約をすると、特別ないろ

いろの関係ができて、かえつて耕作者

に御迷惑をかけるような事態になるの

じゃなかろうか、私はこう考

えます

が、その点はいかがですか。

○森山欽司君 組合員の経済的地位の改善のためといふことで、よい肥料を安い価格で買ってくれるということ

で、團体協約の必要があれば締結をす

るということは、私はけつこうなこと

じゃなかろうか

と思います。ただ具体的的

に、先ほどお話をあつた高砂商事とや

らの問題について、そういうものが一

度適当かどうかということになつて参

りますと、それはまた別問題じゃない

事態の改善ということが民主的に行わ

れるものである、またそれだけの道

いう事態が起きれば、当然組合内部

においても非難等が起きましょ

う

あります。

○森山欽司君 昨日申し上げました通り、この規定は、広く組合員または会員の經濟的地位の改善のためにする協約といふことでござりますか。

○森山欽司君 昨日申し上げました通り、この規定は、広く組合員または会員の經濟的地位の改善のためにする協約といふことでござりますか。

○森山欽司君 そう森山先生から聞かれて、私も一言言わなくていい民主主義の運営であると私どもは思ひますけれども、私は、これは何も議会のわれわれが作る規定であると思っております。私は、これはぜひとも置かなければならない規定であると思つております。私は、この点はつきりとあなたの意見と反対であるということを言つておきます。

○神田(大)小委員 そう森山先生から

開き直られると、私も一言言わなくて

はならない。あなたは、民主主義とい

うものは、一つのワクにはめなくては

ならぬということを言われますけれど

これはたとえば物を買うときの協約に

ござりますけれども、現段階において

問題を主眼とすべきであると思うので

で、ちよつとお尋ねいたします。私

おきます。

○神田(大)小委員 そうしますと、た

とえばいつか井手委員から問題にされ

ました、高砂商事株式会社が尿素化成

を契約した、この尿素化成がほかの品

物よりもたまたま高い価格であつて

も、一つの契約として成り立つた以上

は、これは組合員に売るというよう

なことがあります。ただたばこ専売法上におい

て、専売権の行使といふ形で現

ることについて組合が代表して他と契約す

るということである。従つて、これを

認めます。たゞその点はわかつておるのだと

うふうに出たものだ

けれども、こういうふうに思つておられる

ことがあります。

ておる。ただお話しのあつた高砂商事等の問題については、私どもは、特に社会党の諸君の方から御指摘があつたような点について、そのままの事態であるというふうには聞いていないのであります。専売公社の方からお話を聞くましても、事態はだいぶ先般御発言の要旨とは違つておるやに聞いておる。むしろこの機会に、専売公社の方からそういう事態を明確にしていただきたいと思う。私は、ややよけいなことをおしゃべりするようであります。が、専売公社の肥料問題に対する答弁を聞いておりますと、あたかも不正の事実があるかのごとき、またその不正の事実があつて、これを見過ごしておるがごとき印象を与えておる。もしそういうことがありますと遺憾でありますから、この際事態を明確にしてもらいたい。

価格であります。ところが昨日でしたら、非手先生から着駆逐し五百四十四円ぐらいで出るものがあるという御意見でございましたので、さらに私ども手持ちの資料についていろいろ調査いたしましたけれども、十分納得いたしかねる点がございまして、できますなれば、その五百四十四円という価格の製品はいすこのメーカーのものであるかお聞かせを願いまして、それについてもなお調査を重ねたいと考えます。なおこれは、この場合にただちに該当することではございませんが、通常世間にありますことは、新しいメーカーなり商社が販路を拡張するために、あえて出血ダンピングをして販路を拡張するということもあります。これがために公正な取引を攔乱し、従っていかにも不当な価格をきめ、不当な利益をおさめているのかごとき印象を外部に与える場合もなきにしもあらずと考えますので、これらのことにつきまして、できますならば先ほどお示しの製品につきまして、明らかにお聞かせを願いたいと考えるのであります。なおまた熊本の問題につきましては、これまで五月十八日の当委員会において、概略を御説明申し上げましたのであります。当時熊本の県たばこ耕作組合連合会は、耕作組合中央会のあつせんによりましてあるメーカーと契約し、購入をはかっておつたのであります。たまたま他のメーカーの品が熊本県下に入つて参りまして、これがために県連合会が予定し契約をいたしました数量とそごいたしましては、その立場上支障を來いたしますので、よく調査の上、その荷物の現品の発送元と協議をいたしました。ところ

がその発送者は、同じく中央会のあります。せんによりまして、他県の連合会に肥料を送つておりますメーカーでありましたので、たまたま発送先を誤った。従つてこれを送り返すということに了りましたので、当不正な事実が裏面に介在したというふうに私どもは聞いております。その間、決して地方局が介入をいたしたとか、あるいは不当解がつきまして、円満にこれを解決いたしましたところで、これまたあわせて御了承をいただきたいと思います。

○ 神田(大)小委員 今山西部長からの答弁は、私が質問いたした意図とは違いますから、これはその方の質問を先ほどいたしました井手委員から、あらためてこの点について御質問いただくといたしまして、私は先に進みます。

それで森山議員に伺いますが、団体協約といふものは、この三号にも書いてあります。どういう効力を会員、耕作者に及ぼすかという点を、御説明願いたいと思います。

○ 森山欽司君 民主的に組織され、民衆的に運営された団体において団体協約を締結した場合、そのきめられた事項について、組合員が拘束されるというふうに私どもは考えております。

○ 神田(大)小委員 これは大へんなことになりますね。あなたたちは、特定な業者から団体協約で物を買って、それによつて耕作者が拘束されるということになりますから、そうすると、高いものであろうとどうであらうと、これを買わなくちゃならぬというような結果をもたらす、安い肥料が来てもそれを買うわけにはいかぬ。あなたたちの団体協約によってきめられた肥料を上から押

しつけられるという結果になると思ひますよう、先ほど申しましたことを明瞭に表明いたしますと、この団体協約は、あらかじめ総会の承認を得るといふことで、全体の承認を得る、しかもその団体協約であるということを明確にした書面をもつてする、それによつて初めて効力を発生する、そういう團体協約は、直接に組合員または会員に対してその効力を生ずると第三号に規定している。そういう性格を持つておるわけであります。そこで、もしその内容がさきに申したよな、たとえば組合員に資料の場合、不適当な事例でもありといつたしますならば、これは当然この組合内部において問題が起るかと思いましておるわけであります。法文上もさうしたそういうことを書いておるわけでござります。内容的に悪い組合があれば、私どもは第八条二号、三号の規定によつて見のがされるはずはない、そういう民主的な団体であるといふふうに、私どもはこのタバコ耕作組合といふものを期待をしておるわけでありまつす。

しないけれども、たまたまこの取扱いにおいていろいろの問題が起きて、それがほかの肥料よりも高かつた、あるいは成分が落ちていたというような場合に、組合員は一応團体協約がまとったのだから、上から押しつけられて買うわけです。そういうときに、現在の専売公社という大きな権力を背景としているそのもとにおいて指導監督を受けているところのタバコ耕作組合が、民主的な組合員の発言によってこれを指摘することができるかどうかが、いうのが一つの問題です。それから、内一つは、こういうような強力な専売公社の権力がうしろにおいて、それに反対をする農業者たる組合員が、そういう個体協約をするところの耕作者は今のところなかなか出でないということ、その一例として、実際に今までのタバコ耕作組合の物資の販賣せん状況を、私はこういうことを言いたくないのだけれども、これは士官のことだから申し上げます。といふのは、幹部は團体協約をして、そういう品物が、肥料であろうと資材であると、上からどんどんと押しつけられてくる、それに対しまして、團体協約をしたのだからといって、これを拒むことのできないようなあわれな状態に陥ることを防がなくてはならぬと思うから、申上げるのであります。これは、きのう耕作者が陥ることをどうしても未然に止めたかったが、私は何も出張所や支所の技術課長や鑑定課長を痛めつけた気持は毛頭ありませんから、名前とか出所は申しません。けれども、ここに私はテープを持ってきておりましたので、これは委員長の承諾を得てあります。

テープ・レコードを持ってきてやつてもらいたい。このテープには何を言っておるかということを、あらかじめ申し上げます。ある出張所の技術課長がある小学校の講堂で、耕作者をたくさん集めて講演会をやつた。そうして言うことはどうかと、タバコの前作肥料を見ますと、日東化学の壳り出していいる尿素化成が適當である、だから、これを使え。タバコはよくできる、皆さんこれを使って下さい、今組合でもこれと同じ成分の尿素化成を作っておりますけれども、これは、われわれは試験をしないのでわからないから保証できない、日東化学のやつなら保証できる。それで、いろいろの関係者が試験のデータを出してもらいたいと言つたら、今これは一件ばかり試験中だということだが、試験の結果はどうかわからぬというので、あたかも日東化学の番頭のようなことを出先の鑑定課長さんが言つて歩いて、これを拒むというだけの勇気が耕作者にありますか。これが一つの実例で、現在における専売公社と耕作組合との関係なんです。こういうような関係が、今度法人化されると、専賣公社の監督は嚴重になり、指導も非常に緊密になりますから、これは専賣公社と法人化されたタバコ耕作組合といふものが結びついて、離れることのできないような関係になつていくと思う。そういう場合に、團体協約を耕作組合が結んで、この肥料を耕作者に売るというような場合に、それを拒めば、鑑定のときに二等のやつを三等にされるかもしねれない。実際はそういうことはないかもしれませんのが、耕作者はびくびくし

て、おそれているような状態なんだから、そういうような大きな権力を背景にし、しかもある程度自由を束縛されているような独占事業であるタバコ作に対し、こういうような業者と協定を結んで物資を張りつけるなどというようなことは、もってのほかの話です。あなたたちはこういうことをやって、それでも耕作者の経済的な地位の向上をはかるといって、美しいことを言つておりますけれども、実際今までやっている日本国中におけるところのタバコ耕作者に対する肥料、資材のあつせんの状況、あるいはまたそれに對する専産公社の方々——これはまだめな方々もたくさんあります、まじめな、ほんとうに一生懸命タバコ耕作をすけれども、たまたま業者の手先のようなことをやつておる人もおるというこの事実、これはテープ・レコードでやつておる公社の方もたくさんありますから、聞いてもらうことにによって、どこに根源があるかということがはっきりとわかると思う。そういう観点に立つて、私は、このような協約はまことに無意味なものであるし、またこの協約を強制されでは迷惑千万なことになると思う。そういうことをする前に、私は専産法を改正して、そういうような価格に對する一方的な公社の押しつけをなくし、耕作者の耕作の安定、あるいはまた鑑定に対する自由な耕作者の発言、自由な意思表示と場に立つてから後の耕作者の自由意思によるところの組合であるならばいざ

りりけるためにきめるんだといふこととあれば、これはもってのほかであると思う。こういうことでありますならば、こういう条項はほんとうの空文にひとしい、空文どころか、害毒を流すものであるとわれわれは言つてはばかりないものであります。そういう観点に立ちまして、私は、この法案がいかに第一条でもつて耕作者の経済的あるいは社会的地位の安定をはかると、こう言つておりますても、その前提となるところの専売法の改正をして、いわゆる専売事業が民事化されない限り、においては、これはどうにもならぬ問題である、われわれはこういうように考へるわけです。

なお、あとに有馬君、あるいは石村君等たくさん質問があまりすので、私は第三条あるいは第八条の一部分でございまして、そのほかこの法案の内容における役員の選任問題とか、あるいは専賣公社の監督の権限とか、いろいろ法案自体にも疑問がありますけれども、私一人でやつておつても失礼に当ると思いますので、後刻に私は質問を保留いたしまして、以上こういうような物を専売協定等に対する考え方方に強く反対を表明いたしまして、私の質問を終ります。

限りの配慮をいたすことが望ましいのは明らかであります。従いまして、公社といたしましても、できる限りそういった方面の指導を産地にいたしております。しかしながら、個々の肥料について、特殊のものについてこれを使用するようにというようなことは、絶対にあつてはならないと思うのであります。宇都宮管内は、御承知のごとく非常に地盤な耕地でありますので、特に肥料が多く残り、これがタバコに悪影響を及ぼすという点から、前作麦の肥料については、他の地方局よりも関心が深いのも無理からぬと思うのであります。それで、一昨日も申し上げましたごとく、前作麦の肥料に関して——ここに持つて参りましたが、チラシのうちに、特種の製品を公社が推薦をしておる、あるいはその使用を指導するというかのとぎ文面がございましたのを聞き及びまして、さっそく実情を調査いたしましたところ、公社がさような關係を持っていたものでないということは、明らかに聞き及んだのであります。しかしながら、念のため市宇都宮地方局から、管内の各支所にこのようない通牒を出しまして、今後の一層の注意を喚起いたしたのであります。少しく読み上げますが、タバコ前作麦の肥料については、あとタバコに悪影響を及ぼさないように肥料の成分、施肥料等に関し多年の研究に基き、タバコ耕作者の相談に応じ、指導の万全をはかることは当然の責務であるが、肥料の生産は多種多岐にわたり、その品質効能も日進月歩の現在においては、特定の肥料のみを墨守するることは必ずしも妥当とは認められな

○西山說明

ういうことがあります。なほかであります。これはもって、この法案がいりまして耕作者の経済的地位の安定をはかると、専売法の改正をして、い業が民事化されない限り、これはどうにもならぬ間われわれはこういうようにす。

に有馬君、あるいは石村質問がありまつて、私は第八条の一部分で、そのほかこの法案の内容の選任問題とか、あるいは監督の権限とか、いろいろ疑問がありますけれども、やつておつても失礼に当ので、後刻に私は質問をして、以上こういうよう規定等に対する考え方方に強いたしまして、私の質問

宇都宮管内は、御承知のことく非常に地深な耕地でありますので、特に肥料が多く残り、これがタバコに悪影響を及ぼすという点から、前作麦の肥料については、他の地方局よりも関心が深いのも無理からぬと思うのであります。それで、一昨日も申し上げましたごとく、前作麦の肥料に関して、ここに持つて参りましたが、チラシのうちに、特種の製品を公社が推薦をしておる、あるいはその使用を指導するというかのごとき文面がございましたのを聞き及びまして、さっそく実情を調査いたしましたところ、公社がさような關係を持つていてものでないということは、明らかに聞き及んだのであります。しかしながら、念のために宇都宮地方局から、管内の各支所にこのような通牒を出しまして、今後の一層の注意を喚起いたしたのであります。少しく読み上げますが、タバコ前年度の四半期で、は、あとタバコ

て。そういう事実があるので、事実がない、事実がないということを言う。これは業者が利用しているのじゃありませんよ。専売公社の末端における一番最高の権威者で、しかも耕作者が一番おそれている人々です。一等になるか三等になつて子供のおみやげも買えないのではないか、あるいは二等になるか三等になつて子供のおみやげも買えないのではないかといつて、非常にびくびくおそれている人がこれをやっているのですよ。そういう人を私は責められるわけではありませんけれども、そういうような状態の中にあって、果して公平な、民主的な、耕作者が納得できるような運営ができるかということです。あなたは、幾らわれわれが現物の証拠を持ちきましても、やらぬやられぬ、知らぬ、そう言うならば、もつとちゃんととした証拠をまた持ってきて下さい。そういうことになると皆さんは御迷惑をかけることがあるからと思つて、私は遠慮しながらそろそろ出して、それはわかつてもらいいたいのです。それはわかってもらいたいと思う。そういう点においてよく非を認め、果して専売公社はこのままでいいのか、このタバコ耕作組合といふものは、このままで通していくものかといふことを真剣に耕作者の立場になつて、ほんとうの日本の民主化の将来ということを考えて御考慮願いたい、それだけ私は言つておきます。

○森山欽司君 神田委員の先ほどの御質疑に関連して、関連事項についてお答えをいたしたいと思います。これは重要な問題であります。この論議においては、今まで一言も核心には入らなかつた事項でありますので、一言だけ簡単に御説明をしておきたいと思います。

と申しますのは、第八条第一項第三号の「葉たばこの生産上必要な肥料その他の資材の共同購入」という文言があるわけであります。私どもいたしましては、これがタバコ耕作組合の経済事業であるという面について、非常な関心を払つたわけであります。従つて従来のたばこ専売法の第二十五条第一項第三号に「肥料その他葉たばこの生産上必要な資材の共同購入」という文言があったのを、「葉たばこの生産上必要な」というのを「生産上に持つて参りました。条文上から申しますと、肥料なら、関連のあるものは何でも取り扱えるというような印象を受けるような条文上の形になつております。そこで「葉たばこの生産上必要な」という文言を一番最初に持つてきて、「肥料その他資材の共同購入」ということになつた。専売公社が生産指導の一部としてやるということは、私どもはやむを得ない、あるいは必要じゃないかというふうに考えております。そのこ

とは、生産部長から話しました。しかし具体的にどういう銘柄がいいとか、あるいはそれをタバコ耕作組合が取り扱うがごときことがあってはならぬ、それではタバコ耕作組合の経済事業が際限ないものになってしまふじゃなしのかということで、この点、社会党の方々のたばこ専売法の一部を改正する法律案の中では、従前のたばこ専売法二十五条第一項第三号そのままの御規定がありましたが、私どもの方は、そういう点をさらに検討を加えまして、御勧め旨は同じこととは思いますが、従前の二十五条第一項三号と、組合法の八条第一項三号とは違つた表現をしてくるというふうに配慮をしておるわけであります。

がありました。この問題は、有馬君があとやりますから、私はきょうはやりません。この問題については、われわれもいろいろと議論があります。あなたが言られたように、基本的に今度のこの法案によるタバコ耕作組合が、こういう経済事業をやるものとしての適格性なんです。これをやる能力がある、資力とか、そういうものは十分持つておられるけれども、専売公社とか、あるいは今の改正されない専売法によるところの一つの大きな権力の傘下にあり、指導のもとにある組合が、こういう経済行為をやって間違いがないかどうかということが、やはり私は基本問題であると思います。このこと等につきましては、議論すると長くなりますから、あとの機会に十分提案者並びに公社の意向も聞き、あるいはタバコ耕作組合連合会の現在の方々、あるいは農業協同組合の責任者の方々の御意見も聞いて私は議論したい、こう思いますので、この点は保留しておきます。

のあります。その観点からますお伺いいたしたいと思うのであります。が、總裁も御承知のように、臨時税制調査会におきましては、このたばこの専売益金について、ある程度本年度の増徴を見込むべきであるというような見解を示しておられました。それで、私は先ほど専売公社の西山さんにお伺いしましたところ、毎週理事会を開いておるそうであります。昭和三十三年度の予算編成についても、専売公社としては、基本的な態度、そういうものについては、もうお話し合いかつたろうから砂糖、この三つの間接税の重点が置かれてきたという点について、總裁は、やはりこの傾向を今後も続けていくべきであると考えておられるかどうか、この点について、まず第一にお伺いしたいと思うのであります。と申しますのは、池田前議相は前の委員会におきまして、とにかく間接税と直接税の比率については大体半々、ビフティ・ヒフティというような形でいくのが望ましいのじやないかというようなことを話しておられました。それにいたしましても、やはり今申し上げましたように酒、たばこ、砂糖に重点がかかるおつておつて、しかもその消費者は国民大衆であるという点で、専売公社としても、ただ単に国の重要な収入財源であるから、その中でわれわれとしては政府のおつしやる通りにというような形で簡単に問題を処理していくこうなんといふような考え方をもっておられないとおかない。何らかの定見を持つて

これと相関連しまして、大蔵省の主計官にお伺いしたいが、今申し上げた点について、何らかの考慮を払われておるかどうか。たとえば西欧においては、十六カ国うち十一カ国くらいは、売上税といふようなものを作つております。今度の臨時税制調査会においても、この売上税等についてはいろいろ検討すべき面もあるけれども、考慮の余地があるというような答申を出されておったことは、御記憶に新しいところだと思います。問題は、とにかく徴税方法が簡単で、ただ選択の余地も残つておるからということである。間接税の中でも特に今私が申し上げましたようなものに依拠し過ぎる傾向があるのではないか。当然大蔵省としても、この売上税その他についても検討を続けておられると思いますので、そこ辺に対する見解を、あわせて総裁の答弁のあとお聞かせいたがきたいと存じます。

とを大前提として結論づけておりま
す。なお間接税の中におきましては、こ
れを消費税と見ての話でありますから、
それが、酒とたばこは専売益金という形
をとつておりますけれども、消費税と
同様の性質のものでありますから、こ
れを消費税と見ての話でありますが、
それに砂糖、この三つに依存する程度
が強過ぎる。その結果といたしまして
は、これらを消費する消費者に負担が
重くかかり過ぎている。この点を再検
討する必要があるという結論に到達い
たしましたので、そのことが書いてある
ります。しかば間接税において、負
担の移しかえをする場合にどういう考
えをすべきかということとも書いてある
わけであります。それには酒、たば
こ、砂糖に比べると、日本では物品に
対する課税が安過ぎる。そこで物品に
対する課税の問題としては、一般売上
税をとるべきであるか、あるいは個別
的な売上税、すなわち物品税を拡充す
る方がいいかということを議論したの
であります。一般的売上税につきま
しては、自然増収が相当見込まれるよ
うな場合においてこれを実施するのは、
時期尚早ではなかろうか、これは将来
の研究にゆだねよう。物品税についてお
は、今申し上げました酒、砂糖、たば
こに比べて堅過ぎるようであるから、
これを拡充しよう、それと同時に、物
品の中、かつては消費税を相当金額
負担しており、現在は負担がない織税
品の課税も取り入れるべきであるこ
ういうようなことで答申をいたしてお
ります。それが政府によつて一部実施

はかかるという問題を引き続いて研究する所で、税制調査会は、一応任務を終って解散が決まつて、税制調査会が大蔵省から設けられ、目下活動を開始いたしております。ここにおいても、大蔵省からおきまして、税制特別調査会が大蔵省の要する問題になつておりまして、臨時税の比率をどう考えるか、それから課税の中における不均衡の是正はどうすべきであるかといふことが提案さされておりますので、調査会の活動が進むにつれて、その点が検討されて参るだらうと思います。

次に、公社といいたしまして、専売並金のあり方についてどう考えるかとお話しであります。ことに昭和三十三年度の予算編成に関連しての問題であります。昭和三十三年度の予算をつくる形で組むかということにつきましては、目下公社におきまして、資料を会議でもつて検討している次第であります。現行法のもとにおける公社としては、たゞご販売事業から得るだけの金の大部は、たゞこの取扱いを会議でもつて検討している次第であります。たゞこの取扱いを納めると、そのくらいの金額が要るか、それをどのくらいの製造本数として製品仕上げ、それをどのくらい売る見込では立てるかということによつてきます。これを立てるわけであります。三十三年度の予算とすれば、明年の四月一日以降の年でありますので、これを予測することは非常にむずかしいことでありますので、大体三十二年度の傾向を延ばして考えるほか、今のところ一席者の方はない、かように考へておるわけ

のたばこを作る、そしてそれとは同数量のたばこ販売数量を予定しておりますが、三十三年度におきましては、たばこの販売数量はどのくらいあるであろうかというわけでありますが、最近におきまする一人当たりのたばこ消費数量は、もうあまり大きく伸びない。たばこに関しましては、大体おいて消費量にマッチするくらいの量は出でておる。こういう状態でありますから、一人当りの本数の増加を見むことは無理があるだろう。しかしながら人口の増加というものは、当然見むべきでありますて、成年人口の増を約二%程度見込んで、そのくらい販売数量が増すであろう、かようになって益金を算出したいと思って、今業中でござります。従つて、結論的に益金が幾らになるというまでには申上げるかねるわけであります。

一方来年度予算の編成にからみまして、税制特別調査会の答申等がありまして、政府におきまして間接税、これに消、たばこ、砂糖の税があまり重きる、それが消費者を圧迫しているまた財政的に見ても、そういうもの依存度が高過ぎるから、直すといふ論が出て参るということになりますば、公社としてはたばこの販売量段階下げるということになつて参る。下ればそれをだけ壳りやすくなる、仕事ややくくなるということになりますから、もちろん政府の政策がそちら方に向いてくるということであればそれは歓迎すると申しますか、聖まことであります。その政策と相待

て専売益金のはじき出しをいたしますが、現在のもとにおきましては、一応三十二年度から推した三十三年度といふものと想定いたしますと、たゞこの専売益金においても大した伸びはない、と計算をするのが妥当ではないか、この程度に考えております。

○鹿野説明員 三十三年度の予算編成の前提といたしまして、歳入等の見積りを目下検討しつつあるところでござりますが、今有馬先生のおっしゃられましたように、いろいろと検討しているところでございます。ただ今の段階で、どういふうな考え方を持つていてかということは申し上げる段階に達していないかと思います。また私自身も一説明員であり、主計官でありますし、個人的な見解を申し上げるわけにもいかぬと思いますので、時期的に、まだ全体の構想をどういふうに考えているかということを、御説明する段階には至つてないと思います。

○有馬(輝)小委員 今総裁から詳細な御説明がございましたが、なお主計官の方からもお話をありましたが、問題のは、消費者である一般大衆に与える影響という立場から、本年度は一萬田大臣の新聞紙上等に発表されておるところの三十三年度予算編成に対する基本方針と申しますが、物の考え方、並びにそれをめぐる与党の六役の方々の話し合い、そういうたものを新聞紙上で拝見いたしますと、減税その他のものは、昭和三十二年度におけるような形のものは行わないで、本年度の予算を踏襲するというような基本方針であるようであります。問題は、一千億の減

税なり一千億の施策というものをいたす場合にも、一つの契機となるうかと思ひますが、むしろ前年度の予算の予算構造というものを踏襲する際にこそ、私は、今一例として売上税の問題等を提起いたしましたけれども、やはりその税率について再検討するいい機会ではないか、このように考へるのであります。ましてや我が国の専売、特にたばこの税率というものは、諸外国に比べて決して安くはありません。それは御承知の通りであります。そういった点から、やはり再検討を加えていただきたい。たとえば新生でも、地方消費税分が三円四十銭、それから国のが十円二十七銭というような形で、大きな税額を消費者が負担いたしておるのですから、やはりこういった機会に、公社として当然再検討していく。ましてや、人口増が相当予定されて、成年人口も今の総裁のお話では二%増の見込みであるというようなことであります。戦後たばこ消費税の推移を見ましても、大きな伸びを示しております。前年度の予算の規模を踏襲するとするならば、ここら辺むしろこの税率について検討する最もいい機会ではないか、私はこう思いますが、臨時税制調査会、あるいは今おつしやった大蔵省内に設けられておる委員会での結論がまだ出ていないといたしましても、総裁としてこちらについてのその調査会なり何なりに臨むべきであるし、また現在検討を続けておられると思いますので、あらためてこの点について、もし御見解がある

とすればお聞かせをいただきたいと思
います。
なお、主計官も、地上税その他につ
いても三十三年度についてはまだほと
んど構想をまとめていないということ
でありますけれども、少くとも各省に
おいては、三十三年度予算編成につい
ての作業に大わらわであります。その
査定について、大蔵省の基本方針とい
うものができるべきではないということ
いのでありますとして、そちら辺につい
て、やはり私はきょう委員長に、昭和
三十三年度の予算編成について、地位
は問わないけれども、大蔵省としての
考え方を述べ得る方において願いたい
ということをお願いいたしておきました
ので、そちら辺についてもあわせて
御答弁をいただきたいと存じます。

場合においては、大体において間接税の中でも振りかえる、それを直接税を増徴してまで間接税を軽減するといふことは、當時も賛成者が割合に少かつたのですが、今日においても大体その傾向は変わらないだろうと思します。そうしまする、かわり財源としての間接税の中の増徴を引き受けることに、壳上税であるのか、あるいは物品税であるのか、これにつきましては、臨時税制調査会もずいぶん時間をかけて論議したのでございます。壳上税には、また壳上税の長所もあるけれども、欠点もありますために、反対が出ました。それから物品税は、理論的には安過ぎるから引き上げるというふうに思はれて、この方は一応答申の形にまとめ上げたのですが、これが実行に移すに当つてなかなか難点がありりますものですから、しかも三十一年度の予算編成に当つては、自然増収が相当多かつた際において、壳上税がやはり大衆負担になる、こういう点もござりまするので、ついに採用にならなかつた、こういういきさつがあります。今度の税制特別調査会においても、前と同じような理論で果して結論が得出されるかどうか、それから結論が得出されるか、従来思つておられるが、私の考え方としては、従来の考え方を変える必要はない、かように思つております。

よくなつておるというような状態で、非常に慎重に検討をいたしていまます。本日は、来年度の編成についてとお話をございましたが、主計局長とも相談いたしまして、さう玉計局長が出てこられませんのは大へん申しわけないことでござりますが、時期的に何分にも内部的な意見もきつとまとまつたものでありますんし、今ここで申し上げるのは時期尚早であるからごんべん願いたいというお話を、私としては申し上げざるを得ないのであります。

に、あなた方が長期の見通しを立てられて、しっかりとした意見というものを政府に出されないから——あなたの方自体が政府なんですかけれども、与党の方々にお話ししただけじゃないから、あいだの予算が通過後一、三ヶ月もないで、公定歩合の引き上げ、その他の大手術をしなければならないような事態に立ち至るのであります。今昭和三十三年度の税収その他のについても、よほどお互いに事前に検討して、長期の見通しを立てる、その中で専売基金はどうのような形になっていくかということを検討していくかないと、昨年度と同じようなことを繰り返す。いいしろ悪いにしろ、やはりそこら辺については、大蔵省としての定見というのをお示しいただいて、それをめぐって、その中で専売基金はどうのような地位を占めるのであるか、こういう角度からの検討をさせていただきたいと思うわけであります。今の御答弁でありますから、これ以上の問題については、本日は質問いたしませんけれども、次の機会には、やはりそこら辺についてもお聞かせをいただきたい。あなたがおいでにならなければ、主計局長にお越しいただいて、ぜひそこら辺についての考え方というものをお聞かせ願いたいと存じます。

○石田説明員 専業公社の輸出するものも、関税は全然かからないません。

○有馬(輝)小委員 次に、昭和三十二年度の事業計画におかれでは、製造高について拾い上げてみますと、ピースが六十九億本、いこいが二百二十四億本、新生が四百六十五億本、ゴールデンパットが百六十二億本というようなことでござります。これについて、昨日ですか、西山さんにお伺いしたところ、新生、ゴールデンパット、こういったものについては、ある程度今後ふやしていくというようなお考えであると聞きましたけれども、これを具具体的な数字で、どの程度ふやしていくことなのか、その点再度お聞かせをいただきたいと存じます。

○石田説明員 販売の方は私の所管でございますから、私からお答え申しあげます。

ただいまの一年間の数量でございますが、それを割合で申しますと、大体ピースが七・五%くらいに当つております。現在の売れ行きの状況から見ますと、ピースが約九%くらいまで行つておりますので、ピースは予算で見ますよりも伸びると思います。それから光をやはり七・五%見ておりますが、この売れ行きが少し落ちておりますので、全体の六%くらいになつてきておりまします。それからいいのが、予算の数字では二割三分八厘に当つております。それから新生でございますが、この予定では三割八分二厘くらいでありますけれども、これがふえておまりまして、約四割五分くらいになつております。それから新生でございますが、この予定では三割八分二厘くらいでありますけれども、これがふえておまりまして、約四割五分くらいになつております。

○有馬(輝)小委員 現状についての御説明があつたわけでございますが、間題は、西山さんが御答弁になつたように、新生、バットについてどの程度製造数量をふやして、これを一般需要者に供給するか。現在のようにバットは出たその日になくなつてしまつといふような事態を解決するためには、どの程度に数量を伸ばそうとしておられるのか、それを伺いたしておりますので、そういった角度からお尋ねいたしたいと思います。

○石田説明員 バットは、ただいまのところ、実際の需要よりも少し供給が少いかと思います。これは、下級原料が不足なためにさようになっておるのでございますが、ことしの葉タバコの収納を見てみませんと、バットに使われる原料がどのくらいあるかということがはつきりいたしません。それからもう一つは、来年度の販売予算の組み方でございますが、全体の数量は、先ほど総裁のお話になりましたようなことで、一応のめどをつけますけれども、中の売れ行きの割合をどういうふうに見るかということは、これは下期にかけておりましても、少し売れ行きの状況が変わってくるのじゃないかと思っておりますので、なるべくその予算編成時以前の傾向をつかましてやりたいと思つております。そういう原料の関係からいいますと、ある程度やはり原料をさあれば、バットはふやしていきたい、かのように考えております。

○有馬（輝）小委員 どうも御説明が何回か重複するので、省略します。ただ、この問題は、昭和十九年から二十一年の平均に比べまして、タバコの販売数量は、昨年度の実績になりますが、約四〇%伸びておる。問題は、その四〇%の内容がどの程度になつておるか、下級品にあるのか高級品によつておるのか、これは少くとも本年度の事業計画のベースなり光なりといふものが占める割合から見まして私はその伸びというものは、下級製品にもっとも顕著に現われておる、このように見るのをあります。やはり二十六、二十七、二十八、二十九、三十、三十一年度の見込み、これは数字は出でないかも知れませんが、そういう傾向を見られて、当然専売公社としては、この販賣に対する事業計画について何らかの考え方を持つておらなければならぬのは、ただかなれば一年たつてみて、ちつともバットが出回らなかつたなどいふような非常にへんちくりんな形で落ちつかりますので、この点は特にこの際明瞭らかにお聞かせ置き願いたいと思います。

が少いために、非常に足らないで品切れもありますが、そのほかのものは、大体順調に需要は満たされておると思います。従いまして、その需要を特に一方的に変更させるというふうな考え方では、売り上の予算は組まないということをございます。それからパートにつきましては、ただいま申し上げましたように、原料の状況をにらみながら計画を立てなければなりませんが、考え方としては、現在ではやや供給不足なので、ある程度やはりこれを緩和するようと考えたい、かように考えます。

○石田説明員 下級品とおっしゃいますが、現在足りないのはバットだけでありますて、ほかの品物は、足りないということとはございません。それからバットをどのくらい製造する予定かと申し上げましたような事情で、現在の段階では、私どもが予算の骨組みを作りますのに、大体全体の数字を先に抑え大ワクを考えておるという段階でありますまして、バットをどのくらい製造するかという具体的数字のところまでまだ参っておりませんので、御了承をお願いいたします。

○有馬輝小委員 それでは、別な立場からお伺いいたします。本年度の事業計画、製造高の計画では、バットが百六十一億七千万本になつておりますが、この数字は、ふやされる考え方があるかどうか、この点をお伺いしたいと思います。

○石田説明員 バットにつきましては、ことしの販売がそこまでいくつてしませんので、来年度は、おそらくそれよりも減った予算になるかと思います。

○有馬輝小委員 しつこいようですが、意識的に専売公社でバットを出されないから、販売数量がそれに及ばないという事態になるのはないか、私たちはこう受け取つておるわけなのです。ところが、いや売れないから、来年度はもっと減るであろうといふような御答弁なんですねけれども、そのところに食い違いがありはしないか、この点を、いま一度御説明いた

○石田説明員 パットの原料が足らぬいものですから、現在では、使えます。原料はいっぱいに使っておりまして、それ以上パットを作ろうとすると、結局もつとい葉をパットに使わなければならぬ、そういう問題になりますので、現在の供給量といたしますと、この程度ということになるのでござります。

○有馬(輝)小委員 今やっと本音をはかれたのですが、大衆のためにには、むしろいい葉を使つていただきたい——さつきから総裁に税率の問題等を伺いましたが、とにかく、これは後日いろいろ御質問いたしたいと思いますが、耕作者に君臨し、小売業者に君臨し、ひいては消費者に君臨している専売公社の方々が、絶対の権限を持つておられる。その中で、せいぜいパットをよくするくらいのサービスはして下さいよ。材料がないから、パットはもう下絹製品であつて、この程度以上うまくなつては困るのだ、そういうことはないはずでありまして、パットだって、少しおいしくなれば、これに越したことはないのです。問題は、昨日いろいろお伺いしましたときに、高級たばこの原料である輸入の見通しについて、これを変える考え方があるのかどうかという質問をいたしましたところ、いやもうこれまで以上輸入を減らす考え方はない、百五十五万トンですか、これ以上減らす考え方はないのだという御答弁でありました。そういうものについても、やはり関連してくるわけでありまして、問題は一般大衆、特にこのパットその他に嗜好を持つ方々の要求にこたえるということ、私はこの際特に考えて

おいていただきたいと存じます。本日はこの程度にして、次の機会に詳しく述べを承ったときに申し上げたことでございますが、たゞ小売商の在庫量の問題であります。從来私ども承わつたところによりますと、月三回の配給がある場合には、從来の実績に応じて、その小売商の意見も聞いて配給があつたようでありますけれども、最近は、やはりどうしても一ヶ月分は品物をかかえてくれる、こういう強い要請が、公社にはかなわないわけでありますので、泣く泣くどの小売商も、一ヶ月分はかかえてある。その小売商が——總裁あるいは御理解があるかもしれません、零細業者が多いためまして、その零細な小売商がたゞこのために十何万円も金を稼かせなければならぬ。銀行やその他から高利で金を借りて、品物を抱かねばならない、これは、零細業者にとつては耐えられない負担であるうと私は考へております。その点について、私は最近九州各地を回つて参りましたがどこからでもそういう、何といいますか、はつきり申せば非難と申しますが、上品に申せば泣言と申しますが、そういう苦しい衷情を訴えられたのであります。しかも今年の夏

は、中元を中心として街頭売り出しまでやられておる。中元が過ぎた今日でも、なお個別に家族の人がずっとたばこを売つて回つておる。こういうことは、いかにたばこ収益の増収をはからなければならぬ立場であるといつても、明らかに行き過ぎであると考えております。中小企業を守るといふこと、守るというにはあまりにもひどい行き方、あるいは街頭売りや個別訪問までして売つていくということは、行き過ぎであると私は考えておりますので、この際、就任早々の総裁ではござりますけれども、この行き過ぎを一つ是正していただきたい。総裁がかわられたおかげで、非常に朝らかになつたという気持を小売商は持つてもらうように、そうすることがまたあなたの方の将来の増収にも役立つと私は思う。心から協力するような態勢を作つてもらうためにも、そういう行き過ぎをこの際やめていただき、その御所信がおりになるかどうか、その点だけをこの際承わつておきたいのであります。

ておるのですが、あるいは全国十四五千も小売商がござりますので、例外の場合にそういう事例が起つたかも知れませんが、常識的に考えれば一ヶ月持たせるというようなことは行き過ぎだ、かように思つております。従つて、もし従来の点で行き過ぎがあわれば、これは直さなければいかぬと思つております。

それから小売店が非常に販売意欲が旺盛であることはけつこうだけれども、個別訪問までして売るという問題であります。これは、やはり小売店としての活動の範囲内でありますので、中には熱心家でそういうものが出てないとも限りませんけれども、そういうことを販売の本則とするといううなことは、やはり少し無理がある、かように思つておりますので、大体にござまして、井手委員のおつしやつた基本線には賛成で、その方針のもとに公社の販売を運営していくべき、かと思うわけであります。

○井手小委員 あまり多くを申し上げませんが、どこの役所でも会社でも同じことであります。下僚や部下から、私の方が悪かったという報告をなすところはないのであります。西山生産部長から熊本県の報告によれば、熊本の地方局では何ら行き難いはなかつたといふ報告を接したといふことでござりますけれども、自分の内輪から、部下から、私のやり方が悪かったという報告をなすものはないと思う。公社に対する非難とか、あるいは批判とかいうものは、これは国民なり、あるいは耕作者や小売商のいつてゐることである。公社そのものは、あるいは自分の方が正しいと思っておる

かもしません。思つてやられたとは私は考えておりません。そういう内輪の報告に基いていかれるばかりでは、これはほんとうの善政はしかれないといふことは、私は各所で承つていてあります。三月ごろのお話を聞かみの上、事実一ヶ月もかかるておる。そのかわり四月には一ヶ月分抱いてくれる、こういう相談も各地方局からあつたということも承りますが、そういういろいろなことは申し上げません。事実各地でやつておるといふ証拠を持って御相談をいたしております。きょうのは御相談でありますから、どうぞただいまおつしやった信念のようにならぬ處されますように、特に肥料問題について、そういう事実はないだろうというような御説明があつたのですが、公社としては、現在のタバコ耕作組合を監督していらっしゃる肥料問題について、そういう事実はない、もっと高かつたと声なんですね。高い肥料だ、あるいは八十円高いとか、ほかのところでは、いわ肥料問題について、そういう事実はない、もっと高かつたと声なんですね。高い肥料だ、あるいは八十円高いとか、ほかのところでは、いわ肥料問題について、そういう事実はない、もっと高かつたと声なんですね。高い肥料だ、あるいは八

ましらよろしいでしようか。
○石村小委員 中央会を通してあつせんした肥料全部をお願いいたします。

○石村小委員 先に、まずさつき資料の要求をしましたが、言葉が足りませんでしたので、つけ加えておきます。

○森山欽司君 このたばこ耕作組合法の末尾に併記されました提案理由の中にある「葉たばこの生産の実情にかんがみ」という、その生産の実情という問題があるわけでございます。そういう

問題に持ち越されており、その帰趨はまだぎまつておりますけれども、す

</

す。それからまた、その根本になる耕作団体といふものをしてかりしたものの中にそのまま改正案として入れてしまふのも、一つの方法であります。少くともこういう組織法としてやって参りますと、これはたゞこ耕作組合法だけじゃございませんで、社会党案のように、「一ヵ条ないし二ヵ条くらいのタバコ耕作組合はこれを法人化すといふことを骨子とする改正で済みますものならば、またそれが立法の体裁として適當であればけつこうなんですが、現在の立法の事例といたしましても、それは労働組合法だけなんです。そういうことですから、たゞこ専法法の一つの事項として考えて、そのうちの二十五条関係がたゞこ耕作組合法という規定になつたというふうに御承知願えなければこうです。

はそんなものは入っていないのだから、そんなことはやりようがないのだぞ」という形式論をなさつていらっしゃいますが、しかし、私たちが法律案を審議するときには——法制局ならだだそれを新しく制定するよう見えますけれども、その実体は、現行たばこ専売法について、最近の生産の実情にかかる二十五条の改正案の実体を持つてゐるわけです。従つて現行専売法の問題については、専賣法の改定案を審議しなければならぬ点がありますが、しかし、私はあなた方の態度を不審に思つたから、わざわざから見えたならば未梢的なタバコ耕作組合の法人化という問題だけを、非常に熱心に、これほどやらなければならぬ——熱心なのはけつこうですが、しかし、基本的な問題に国会としては取り組むべきではないか、こう考へるものです。もちろんこの耕作組合は、なるほど形式的には継続審議ですから、これを扱うにわれわれはやぶさかでありますのが、それはあなたも重要なものだ、これに解決しなければ、未梢的なことを——入れもの論議でありましたが、やはり入れるものよりも先にいれるもの、おつしやついらつしやる。その方をもつと真剣に論議すべきじゃないかと思う。いかがですか。

る。その主要な一点は、収納価格の問題でもあり、またその第二点は、最近の減反趨勢に対する適当な規定を設ければならぬということです。それからまた、この第二十五条を変えなければならぬ、そういう考え方です。その二十五条を変えるについては、そのため方がごく簡単にきめるやり方もあり得るかも知れない。しかし私どもは、そういうやり方をとらない。組織法としては、やはり他の各種協同組織法と同じように、相当体裁を持ったものにしなければ、これは不適当であると私どもは考へているわけであります。従つて、そういうことで、専憲法の一部改正という形をとらず、たゞこ耕作組合法という法律を別途にここに制定する、こういうことでござります。従つて、当面のいろいろな問題に対処するためには、たゞこ専憲法の改正が必要なことは申すまでもない。私は昨日來一向否定しておりません。その改正をはかるべきである、その改正する内容については、さきの国会における政府の提案、自民党的修正案、そういうようなものにおいて具体的な線が出てゐる。これが参議院においては審議未了の結果流れたわけですが、次の国會に政府も提出すると言つておりますし、与党の立場にあるわれわれとしても、大いにそれについて検討しなければならないということと、目下せつかく検討している最中である。論理的には申すならば、これは同じような重要性を持つものである。できれば、並行して出されるということも、論理的にはそうなつても一向差しつかえない。しかし、その検討は一度にはできませんから、ますたばこ耕作組合法が繼続審

議になつてゐるというならば、まずこの継続審議になつておる事項を時間的に先後して議論するということは、一向差しつかえないのでないかと、考え方を私は持つておるのであります。形式論議でも何でもない。論理的に同じような重要なものである。しかしながら時間的に、実際的にこれが先後することとは、一向差しつかえないのでないじやないかという考え方です。

○石村小委員 私の申し上げておるところが、森山さんには一向御理解できていないのじやないかと思う。私は、そんな継続審議だからこれをやらなければならぬとかなんとかいうことを言つておるわけじやない。むしろ問題のたゞこ耕作に対する根本問題についての、政治論議をしておるわけです。あなたも生産の実情にかんがみると、耕作になつて、公社の立場からいえば、専売収益を依然としてたくさん上げなければならぬという大蔵省の要求があるとすれば、豊作になれば価格の引き下げも、公社の立場からすればせざるを得ぬかもしれぬ、あるいは減反といふこともせざるを得ぬかもしれぬ。しかし、それはタバコ耕作者に大きな利害関係のある問題である。従つて、そういう根本をわれわれは論じなければいけないんじやないか。その点からいえば、むしろ末梢的なたゞこ耕作組合法というよりも、その根本を論じて検討すべきじゃないか。このたばこ耕作組合法の法人化ということだけの技術的な問題でなしに、政治的な問題をわれわれは論議しなければ、こうした耕作組合法をやつてみたつてしまふがいいのではないかという意味で言つておるわけなんです。あなたは、昨日も、

—

意味で、実際論として、あるいは時間の先後ということの観点から、このたばこ耕作組合法を論議するということは私は何ら差しつかえない、こういう考え方であります。そうすることはまた実際的である、こういう考え方です。なお一言つけ加えますと、御承知の通りたばこ専売法二十五条には、タバコ耕作団体については規定してございますが、この耕作団体に法人格を付する問題については、全く規定が示してないわけです。一方塩専賣法に対して、塩業組合法というものがあるのです。塩業組合法といふものは、中小企業等協同組合法に専売事業の特殊性を加味したような規定になつておるわけです。そういう意味では、タバコ耕作団体といふものは、当然組合法といふもので今までにできていなければいけなかつた法律なのです。こういうものが諸般の情勢から今までできておらなかつた。そういう意味において、これは当然できるものができておらなかつたという観点からも、これは取り上げるだけの価値がある問題である、そういうふうな考え方でおるわけであります。

う点から、耕作者は非常にこの問題に神経質になつております。私は山口県で、さつきも申しましたように、大した生産のあるところではありません。しかし耕作者は、ずいぶんたくさんござります。その耕作者に意見を聞いてみましたところが、非常に今度の問題に不安を持っておる。森山さんの立場からいようと何ら不安のない問題、むしろ任意組合で、どんなことになるかわけのわからないものを、ちゃんとした法人にしてやるのだからいいだらう、こうお考えなかしれませんけれども、現実に耕作者は、今度の問題に対しても非常に不安を持つておる。なぜ持つておるかというと、過去の耕作組合といふ任意団体の歴史というものが、耕作者に対して、本来はもちろん公社のいろいろな指導その他の事情から作られたのでしようが、一方では、耕作者のためにという意味で作られておるはずです。耕作組合が、現実には耕作者自体から見ると、あまり自分たちに有利なものでない。むしろしばしば問題になりました肥料その他において、われわれはいろいろなむだな絶費を負担させられておる非常にいやな団体だ、このように受け取つておるわけなんです。栃木県ではそんなことはないかもしませんが、私の県の耕作者の声を聞くと、そのように言つておる。従つて、われわれが耕作組合法を論議するにして、も、そうした耕作者の不安のない形において、これを論議しなければならないと思ひます。耕作組合を法人化するということ、單にそれだけを抽象的に取り上げて、任意団体を法人にしてやるのだからいいじやないかというだけでは、これは政治としては済まないと

思います。やはり過去の歴史的背景と
いうものを考え、それに対する措置な
り何なりといふものをはつきりさせな
ければ、耕作農民は納得しないと思
う。それで、私は根本的なことを言つ
ておる。しかし、あなたは繰り返して、
継続審議だ継続審議だといって、その
根本論に触れてこられないわけでござ
います。あなたとこのことを論議しても
しようがないので、この点はこれで打
ち切りたいと思います。実は私は、森山
さんがなぜこの耕作組合に非常に本氣
になれるのか、耕作者の声を聞いて
びっくりして、どういうわけだろう、
森山さんがなぜこの耕作組合法にあれ
ほどまでやられるのだろうというふう
に不審に考えたわけです。

ねいたします。この耕作組合法では、法人にすることができるわけですが、今度は耕作者は、法人としての耕作組合を作ることができるわけですね。ところが、この法人としての耕作組合を作りたくないという者がおつたとする、その関係はどのように提案者はお考えであるか。もちろん從来の専売法の二十五条の規定は、改正されるわけですが、しかし任意團体としての耕作者が「たばこ耕作組合」という名前を使ってはならぬということがこの法律にもあります。名前はたばこを守る会でも葉タバコを作る会でもかまいませんが、そういう任意團体を作るという耕作者がいたとき、この法律との関係で、それはどうやって処理していくこととなるか、提案者のお考えをまず先に聞きたいと思います。

味から訂正も必要でしょが、在來の
ような、二十五条の耕作團体は認めな
いという趣旨で、あの二十五条はある
ような訂正になつておるのですか、ど
うですか。やはりああいう形のもの、
二十五条の從來の法律規定は削除する
か、ああいう團体のものは作るなら一
向作つてもかまわぬなというお考えで
しょうか。そういうことなら、二十五
条の訂正のしようもつとあつたと思
うのですが、いかがですか。

○森山欽司君 この新しいたばこ耕作
組合法が成立いたしますならば、從來
のたばこ耕作組合といふものは一定の
経過規定、すなわちこの法案の五十ペー
ジの附則第四項によりまして、経過的
には認められますが、そのあとは、從
來のよな意味におけるたばこ專賣法
の第二十五条のたばこ耕作組合は、こ
の法律によるものしか認められず、こ
の法律によらないものは認められない
ということです。

○石村小委員 そうすると、從來の二
十五条のような性質を持つた任意團体
は否定するという意味ですか。今の御
説明を聞くと、積極的に否定されるわ
けなんですか。

○森山欽司君 そういうふうに解釈し
ております。

○石村小委員 そうすると加入、脱退
は自由だ、民主的にできておるといつ
ても、從來のよな形の組合を作つ
ちゃいかぬ、こういふ意味なんです
か。私が積極的に否定なさるのかと聞
いたのは、このことなんです。

○森山欽司君 事実問題として、そ
ういう種類のことはできるかもしませ
んが、しかし、それはたばこ耕作組合
法によるところのたばこ耕作組合では

ない。

○石村小委員 それはわかつておりませんよ。当たりまえの話なんです。僕の聞いているのは、この耕作組合法によるものでないものがどうなるかと聞いておる。それは、今度の耕作組合による組合でないということはわかり切った話です。だから、それはどう処理せらるべき考へか。公社のお考へは、私は別に聞きたいと思うのですが、今度提案者として、現在の任意団体、これが新しい耕作組合に組織変えをしないという場合に、これを提案者は、やはり積極的に否定されるのか、こう聞いておるのに、いかにも積極的に否定するようにおっしゃつたのですが、そうなんですか。

もしません。もちろん法律上のいろいろな利益を享受することはできないでしよう。しかも二十五条をあのよるに訂正されたのですから、専売公社としても、これに対する法律に基く特別な利益を与えることはできないかも知れませんが、現実問題として、そういうものは認めていかないというお考へで二十五条をあのよるに訂正なさったのか、こういうことを聞いておるわけです。それは勝手だというのか、どちらかということを聞いておるのであります。

◎石村小春委員 提案者の御説明だと、任意団体ができましても、それは、公社としては相手にするわけにはいかないかなといふ、こういうことなのですね、今の御説明だと。そうすると、法人化することができると言つても、それはできるというだけの話でなければならぬ。タバコを耕作する以上、絶対に法人化するよりほか手がない、こういうことに当然の帰結としてなると思うのですねが、提案者の御趣旨は、そういうことなんですか。そうすると、民主的にできているなんていうようなさつきの御説明は、全く人をごまかすためのでたらめの御説明だ、極端な言い方で大へん恐縮ですが、そう言わざるを得ないが、いかがですか。強制するといふことになる。

○森山欽司君 実務家の専売公社から、この立場から、この法案によつた場合の取扱いについて、一応御説明をして、ただいて、それで御満足がいかない場合について、私がさらに御回答申上げます。

○石村小委員 今専売公社に答えて、ただくという話ですが、私も、実は応提案者の真意がわかつたら、専売公社の御方針を聞きたい、こう考えて、さつきもそのように申したはずなんです。ところが今の提案者の御説明だと、なるほど加入、脱退の自由が与えられる。従つて、入りたくない者は入らぬべきもそのよう民主的だとして、でもよろしい、こういう御答弁。ところが、入らなかつたら、公社も相手にしませんぞという提案者の御説明なんです。そうすると、これは加入、脱退は自由と言つたところで、それはタバコを作るまいと思うならば、それだけつこうなんです。自由主義的な公社も相手にしませんぞという口をあけておいて、そういうふうして中止は入らざるを得ないような、そういう御説明ですか、それじゃやめます。提案者の御説明ですか、それじゃやめます。表面を單純化して民主的なものじゃない。表面を單純化して民主的にして、実際の運営を非民主的に強制しようとするものである。それがルールだというならば、ほつきり並削除するということをお書きなさいといふことをこつちは言いたい。どうか、その真意を明らかにしてもらいたい。一方法律ができる場合に、公社としての立場の考え方、これは公社としての御判断があると思うから、さらに聞きたいと考へておるのだが、法律を作る前に、立法者の意思といふものは、公社として

ての今後の解釈にも相当影響すると思ふから、しかも重大な問題だと思うから、私は念を押して聞いている。

○森山欽司君 この際はっきり申しします。するならば、専売公社は、生産指導その他他の関係で、個々の耕作者についてのことは、組合員であるといなとにかくわらず、これはお相手を申し上げる、しかし組合として行動する場合には、改正法案の専賣法第二十五条の法の上のお相手を申しかねる、こういうことになる手を用ひます。

○石村小委員 どうも、私の言う意味が森山さんにのみ込めていないのじまらないかと思う。今度のたばこ耕作組合法ができましたら、この二十五条をあるのないように改正されるために、従来の任意団体というものは、この何条かにたゞこ耕作組合という名前をつけてしまはぬかぬということがあるから、従来の組合は何とか適当な名前をつけなければならぬ、立木葉タバコ会なり何なりとつけなければならぬ。また法律で、二十五条かの、ちゃんとそういう任意団体に対する規定が削られてしまうから、専売法によるいろいろな積極的な利益というものは、そういう団体は受け取れることはできないかもしれないということを私はさつき申し上げた。ただ問題は、そういうことを承知の上で任意団体を依然として作っておく、それがあなたは認めぬというような御発言をなさったから、こつちは聞いているわけです。そんなものは勝手に作っているのだからやむを得ぬ。それは、作ってしつかり生産に励んでもらえ、それに越したことはない。別に安い補助の金をやるかやらぬか、それは法律をもつて読んでみなければわかり

ませんが、ほかの法律で、無理にたばこ耕作組合に入つていても補助金もやる、損害賠償もやるということにおそらくなつておると思いますが、それ以外の特殊な利益をもしたばこ耕作組合に対しても、そんなのならば、それは任意団体には与えられないということになるが、この提案者の趣旨は、決してそういう場合に、そんな任意団体を否定しないのだという意味かどうか。それを私は積極的に否定されるのかと、いう形で、聞いたわけです。あなたの御説明を聞くと、いかにも積極的に否定されるような御発言ですから、そこでそういう聞き方をしたわけです。この点を明らかにして下さい。もう法律的にどうなるということはいいです。任意組合と任意組合でないものとの関係ということは、一応私も知つておりますから、その方はいいわけです。ただその扱い上、この法律を作つた提案者としてのお考えは、そういう任意組合を否定していくというお考えかどうかということを聞いておるわけです。

ては、私どもは、そういうことはないことが望ましいというふうに考えておるわけでございます。それからまた、そういう組合が出ないことが望ましいというふうに望んでおるわけあります。

耕作者の地位の向上をはかるということが根本問題もちろん専売事業の健全な発達ということも一つの目的ですが、耕作者の社会的地位を向上させるという目的で、この耕作組合法はできておる。従つて、耕作者がそんな耕作組合を作らぬでもいい、これで十分だといふものを、飲みたくないというのを無理にひっぱつていって水を飲ませなければならぬその理由をお尋ねしたい。

○森山欽司君 そういう事態が生ずることは望ましくないし、生じないよう私どもとしては努力しなくてはならぬと思います。しかし、どうしても作りたくないというような事態が起きたならば、これはやむを得ないことだと思います。それから、私の個人的な所見をもつていたしまするならば、そういう事態は、九割九分起きないでありますという見通しを持つております。

○石村小委員 森山さん、あなた一人でタバコを作つていらしゃるなら、あなたの望ましいという形にいつて一向差つかえない。しかし、多くの生産者は、あなた以外にたくさんいるわけなんです。あなたが望ましいという形が望ましいとは、その人たちを考えないかもしれない。現に今度の耕作組合法というものは、大体従来の任意組合をただ法人化したということだけだということに尽きると思うのです。もちろん法人にするわけですから、いろいろなめんどくさい規定は当然あるわけなんですが、根幹は、従来の任意組合を法人にしたということに尽きると思う。それを無理に、そんなことをしなくてもいいと葉タバコの生産者が考

えたとき、あなたは、自分では法人にした方が望ましいと考えるからといって、他の華タバコ耕作者に持つていて、あなたの望ましいという理由は、どこにあるのですか。あなた一人でタバコを作っているわけじゃないでしょ。各人の自由を認めていいんじゃないですか。

○森山欽司君 私は、そういうことは希望すべき状態である。望ましいということは、希望すべき状態である。またこの法律は、多年の耕作者の要望の間から生まれてきたものであります。従つて、そういう観点から新法の精神をよくのみ込んでもらって、今までの任意団体の組合がこういう組合に移行するよう、一法の提案者の一人としては、この新しい態勢に乗り移るよう努めをすることとは、私は当然のことであるうと考えておるわけであります。私が、先ほどそういう心配はない、九割九分、あなたのおっしゃるような事態ではないといふ見通しを持つておると申しますのは、この法案の成立というものが、耕作者の多年の要望の中から生まれてきたものである。私どもが前に頭の中で描いてできたものではなくて、耕作者の間に、何年もの長い間こういうものの御要望があつて、そういう要望が国会に反映されてこういう法案の提出になつてきただとうふうに、私どもは理解しておるので、す、ですから、先ほど申し上げたようなことを申し上げるわけでございます。

山さんは耕作者の力が弱いから法人化を望んでおる、こういうお話をなんですが、私の知った範囲では、九九%はこれに反対だ、こういうわけなんです。ですが、そこで聞きたいのは、あなたが法人にするよう無理に引っぱつていくのかどうか、こういうことを聞くわけです。意見の相違のことを言っているわけじゃない、方針を聞いているわけです。これは今後の耕作者に大きな影響を与える。(「別なことをやれ」と呼ぶ者あり)はたでよけいなことを言わぬで、黙つて……。提案者の趣旨を説明して下さい。

○森山欽司君　何度も申し上げるようで、繰り返すようなことになりますから、意見の相違でございますということで、私の御答弁にかえたいと思いま

す。

○石村小委員　意見の相違といえば、それきりの話なのですが、しかし現実の事態をどう見るかということは、大事な問題だとと思うのです。私たちの者えていていることが案外間違いかもしれない、同時に、あなたの現実の事態をながめていらっしゃることが、あるいは間違いかもしれない、国会というものは、そこを論議するのが国会の場であるはずなのです。おれたえた通りでいるわけです。森山さんが、耕作者の末端の声をもつとよく聞いてごらんになつたら、あるいは認識が変るのじゃないかということを言つておられるわけですね。森山さんは、おもしろいです。耕作者の声をもつとよく聞いてごらんになつたのですが、よけいな親切の押し売り

そこで、公社側の態度をお尋ねした
は、やめた方がいいと思うのですが、

○西山説明員 公社といたしましては、組合に加入しておるものとしないものとにかくわらず、指導その他事業化された組合に入りたくないという考え方があるものがあるということになると思ふ。そこで、公社としては、どういう処置をおとりにならうとせられるか、公社のお考えを聞きたいと思います。

○石村小春　どうか、そういう御答
弁のように、今後指導していただきた
い。ところが、こういうことを繰り返
して申し上げるのななせかと、

これは西山さん、また松隈縊裁がやつていらっしゃることではないと思うのですけれども、末端の耕作者というものは、現在のタバコ耕作組合でも、これは実は公社の別働隊だ。公社がいろんなことをして、われわれの方へ無理に押しつけておるのだ。もちろん形形式的には、そんな無理なことを聞かなくともいいはずなのですが、タバコを作りたいうことは、専売公社の許可も受けなければならぬ。また審査を受けて一等にしてもう、あるいは二等にしてもう。さきげんを損いたら二等のものが三等にされ、四等にされるかもしれない。タバコ耕作も、来年からは一年限りですから、きげんがそこなわれたら、お前は次は作らせぬといつてもうに言われるのではないかといって、非常におそれて、卑屈になつておるわけなのです。われわれがこれを問題に

するのは、そういうタバコ耕作者が必ず屈にならぬで済むような方法を考えなければならぬ、こう考えておるわけなんです。これは私たちの考え方で、森田たちは、そのことこそ前提で、大事な問題だ。何も縦裁は、いやな肥料を管理に買えと、こうおっしゃるわけでは絶対にないと思う。ところが、受け取れる方は、実はこの肥料は高いのだが、いやだが、買わないと、耕作は来年まで取り消されるかもしれない、今度は収納に当つては、品質等級は落されかもしれない、このように非常におもれておるわけなんです。これは、遺傳ながら過去のタバコ耕作組合の歴史的な事実、あるいは事実ではないかも知れませんが、耕作者は、それが事実だとして受け取つておるわけなのです。このことは、われわれとすれば重大なる問題だと思うのです。それはお前の子が間違いだ、そんなことはどうでもいいというわけにはいかない。実際の耕作者を納得させることからいえば、こんなことのおそれのないようにすればならぬと思うのです。法律を作り屈にならぬでも済むような形において、ちゃんとはじめてタバコ耕作に専念し、努力させる事態に持っていくかければいけないのです。法律を作ることにも、そういう目的で作つていかなければならぬと思う。われわれが、このたばこ耕作組合法というものがいけを論議するよりも、その方を問題にする理由はそこにあるわけです。実際耕作者は恨んでおりますよ。それは、いわば門違いの恨みかもしません。恨みかもしだれぬが、耕作者はそのよほど考えておる。僕は、八十円高い肥料を買わされた、私のところは、菜種の

て、さらにより強なものになつてはたまらないということから、反対しておるわけなんです。従つてただいまの西山さんの區別して取り扱われないと、いうことは、これは大きな問題ですかね。当然のことではあります、そのことは、はつきりさしてもらわなければならぬと思う。この耕作組合法がいつ通るか通らぬか知りませんが、通つた暁には、公社の西山さん、あるいは総裁としては、決してえこひいきはしないのだ、あなたたちが、こういう組合は必要でないと思えばそれは作らぬでもよろしい、何もそこで差別待遇はしない。もちろん公社の立場からいえば、ある程度の組織は必要でしょう。いろんな連絡をするとかなんとかいう意味において……。それは、任意的のものでも十分できるわけですから、そういう形で十分だ。何も今度のこの耕作組合法による耕作組合にしなくてもけつこうだ、公社はそこひいきはしません」ということは、生産者にはつきり打ち出していくたしかなければならぬことだと思います。具体的な問題について、法案の各条審議ということになれば、まだいろいろあります、私は一應きようはこの程度にしておきたいと思います。

従つて、そのままの形でたゞこ専売法の二十五条が改正されると、経過期間は別として、経過期間後におきましては、その耕作組合を事実上公社が必要を認めて、差別待遇をしないでいるいろいろな指示を与えることはできますけれども、現在は二十五条によつて、予算の範囲内において一定金額の交付をすることができておりますが、その個条が削られてしまつておる。しかし、今度の耕作組合法に基く法人に乗りかえれば、二十五条の改正後に、おきましても、第二項において、交付金を与えるということが書いてありますから、その組合には交付金が出し得る。しかし任意組合の方には、法的根拠がないから、交付金はやれないといふことになりますので、先ほどの西山生産部長のお答えを引いて、差別待遇はない、こういうふうに石村委員がおとりになりましたけれども、交付金の点においては、もしこの法案通りで通りますと、遺憾ながらそこだけは差別待遇になりますので、その点、誤解がないと思いますけれども、申し上げておきます。

下がたわけです。

○石村小委員 下げて、ライス・カレーをカレー・ライスにしたというのですが……。

○森山歎司君 違う違う。

○石村小委員 それはいいですよ。そんなことまでせんざくはしません。せんざくはしませんが、もしカレー・ライスの方を食つたら処罰を受けるという話ですが、それはどういう条文で処罰されることになっておるのですか。

○森山歎司君 第六十一條第一項に「次の場合には、組合の発起人、役員又は清算人は、一萬円以下の過料に処する。」その第一号として「この法律の規定に基いて組合が行うことができる事業以外の事業を行つたとき。」こういうことでございます。

○石村小委員 その解釈ですか。わかりました。

○内藤小委員長 それでは、本日はこの程度にとどめ、次会は公報をもってお知らせすることとし、これにて散会いたします。

午後三時十八分散会

昭和三十二年九月十三日印刷

昭和三十二年九月十四日発行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局